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旧网球拍里
蕴藏的时尚
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红色体育如何遍地开花？
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当年的网球拍和体育专栏“讲述”——

福建省龙岩市长汀县，与瑞金
市紧邻，仅数十公里之隔，城市面
貌却大为不同。长汀又称汀州，是
客家人聚居的第一座府治城市，被
誉为“世界客家首府”，汉代置县，
高城固垒，古色古香。这是长汀广
为人知的一面，而鲜为人知的，在
红色体育史上长汀也书写过浓墨
重彩的一笔。

“汀州是福建省苏维埃政府机
关驻地，经常开展省级体育比赛。”
长汀县委党史研究室原主任蒋国
远告诉羊城晚报记者，当时每逢重
大节日和纪念日，省市一级的苏维
埃政府都会开展体育比赛，使得苏
区的体育运动得到迅速发展，做到
了“二苏大”的报告所要求的“偏僻
乡村中也有了田径赛，而运动场则
在许多地方都设置了”。

早在1932年5月1日至4日，
在长汀南寨广场就召开了规模浩大
的福建省第一次游艺体育运动大
会。会前半个多月，筹备会在汀州
（现长汀）市委会议室召开，确立了
大会主要比赛项目有篮球、刺刀、掷
弹、舞马刀、徒手操、跳高、跳远、短
跑、长跑等，另对会议经费、代表人
数、评比方法、奖品等作了周密安
排。杰出的无产阶级革命家也是当
时著名的运动健将邓发，作为福建
省保卫局第一任局长代表省直机关

参加田径比赛，荣获了长跑第一名。
1933年8月，福建举行了著名

的“八一”赤色体育运动大会，地点
在汀州市列宁公园（现 长 汀 一
中）。在这次大会上，成立了福建
省赤色体育分会，分会旧址即在
现在的长汀县博物馆。在博物馆

“中央苏区红色小上海”陈列展厅
内，展有数张珍贵的反映苏区时
期长汀体育活动开展情况的历史
图片。长汀县博物馆副馆长李鸿
告诉羊城晚报记者，当时长汀作
为中央苏区的“红色小上海”，经
济是非常繁荣的，在政权稳定之
后，体育事业也就轰轰烈烈地开展
起来了。

可以说，长汀是中央苏区时期
省级行政单位开展体育活动的一
个典型代表，但中央苏区的体育活
动绝不仅限于瑞金、长汀两地。经
过一段时期的发展，在广袤的中央
革命根据地上，红色体育早已形成
燎原之势，像赣南的于都、兴国，闽
西的上杭、龙岩等地，至今也保留
不少当年红色体育活动的旧址。

在土地革命战争时期的大背
景下，尽管中央苏区的体育活动随
着第五次反围剿的失败以及红军
长征戛然而止，不过这种以军事
体育为主要特征的红色体育精
神，却一直得到了传承，并在此后
逐渐发扬光大。

“苏区体育根据我个人的观
察，有两个来源，一是原来苏区民
间的游艺活动、习武活动留下来的
这个传统，另一个来源就是红军
从全国各地来到这个地方，带来
了各地方的体育活动，包括体育
的各种门类、水准在全国来说都
不算落后。”按照瑞金市委党史办
原副主任曹春荣的说法，当时中
央苏区的体育活动不仅是单方面
人群在参与，除了红军、当地民众
外，各学校的学生也是体育锻炼
的“主力军”。

曹春荣对中央苏区当时的各
项体育门类颇有研究，“民间的体
育活动主要是传统的友谊活动，像
打拳、耍枪、弄棒，还有跑步、蹦跳，
小朋友就滚铁环、掷石子。红军的

体育活动项目就多了，有条件的时
候会组织篮球赛、足球赛、排球赛、
网球赛、乒乓球赛，还有军事体育
活动，像投掷、奔跑、障碍跑等等。”
曹春荣介绍，在1933年春，也就是
第四次反围剿取得胜利以后，局势
相对平稳了几个月，这个时候不管
是苏区体育，还是苏区的整个文化
事业、经济事业，都很快掀起了一
个高潮，苏区体育在这段时间有了
一个很大的发展。

“在苏区的时候我们各个学
校，比如红军大学，还有列宁师范
学校、马克思共产主义学校、红军
特科学校等等都会有俱乐部，俱乐
部主要开展的一项工作就是体育
锻炼，增强大家的体质。”杨丽珊告
诉记者。曹春荣则介绍，红军学校

组织了女子篮球队，弥补了“五卅”
运动会上没有女子项目的不足。
中央苏区时期建设了多所列宁小
学，1934年4月教育人民委员部颁
布的小学课程教育大纲中写明，初
级和高级列宁小学课程中都包括
游艺，而游艺中就有体育活动。

这是1933年5月12日发行的
《青年实话》报道的一段赛事特写
——

“红军学校举行了男女对抗篮
球赛，特别引起了四周观众的拥
挤。红校青年队是几个弱小的男
子，而女子队个人体格健壮，小男子
队怎样打得过这班女子队呢。比赛
开始了，你冲过来，我冲过去，还击，
谁也不示弱，充满了‘杀气腾腾’的
空气……”

在瑞金中央革命根据地
历史博物馆里，有这样一件
展品——一把“破旧”的棕色
网球拍，斑驳的网线流露出
岁月的痕迹，陈列在几个微
型体育人物泥塑之中。虽然
不太起眼，但这可是一件国
家二级藏品，名副其实的馆
中一宝。

瑞金中央革命根据地历
史博物馆馆长杨丽珊提起这
把网球拍如数家珍：“很多游
客来参观，看到这个网球拍
都觉得特别的惊喜，他们想
不到在那个时候（中 央 苏 区
时 期）就已经有了网球这项
运动。”

在杨丽珊看来，这把网球
拍背后传递出中央苏区体育
运动的时尚，紧跟当时的国
际潮流，“用现在的话来说，
那 是 一 批 非 常 时 尚 的 年 轻
人，都是从国外海归来到这
里，怀揣着对革命的坚定理
想，在那个时候的中国、在瑞
金建立了一个属于广大劳苦
大众的红色政权——中华苏
维埃共和国。”由于国民党反
动派的数次围剿等历史原因，
中央苏区的红色体育实物现
今流传下来的不多，这把网球
拍无疑成了反映当时红色体
育发展浪潮的一件珍品。

记载红色体育发展历程
的文献刊物则有较多留存，
原件或影印件散见在瑞金多
处旧址、博物馆以及陈列馆
中。《红色中华》是中华苏维
埃 共 和 国 临 时 中 央 政 府 于
1931 年 12 月 11 日在瑞金创
刊的机关报，以后又改为中
共中央和苏维埃中央政府的
机关报，曾用大量篇幅及时

报道苏区体育活动。如第 92
期第四版《红色中华》（位 于
瑞金市体育局二楼的中央苏
区 体 育 史 陈 列 馆 中）记载了
1933 年 6 月中旬进行的福建
军区运动大会盛况：“开幕的
那一天，赤卫队、少先队、儿
童团，一队队整整齐齐，鼓乐
喧天，抬着‘百战百胜’‘常胜
红军’各种各样的彩旗，抬着
红猪、雨伞面巾、瓜菜、干柴、
几十担送到大会场……慰劳
品堆积如山，场中奏军乐声，
鼓掌声，高呼口号声，热烈的
欢迎，这表现工农群众拥护
红军的最高热忱。”

在位于瑞金市的中华苏
维埃共和国中央革命军事委
员会旧址内，记者见到了《青
年实话》编辑部旧址，狭小的
门窗投进微弱的光线，屋内
只遗留下几把木桌椅。貌似
不起眼，但从这里编辑出版、
在福建长汀发行的团中央机
关刊物《青年实话》，在红色体
育发展史上占有重要位置；当
年不仅是联系革命青年的纽
带，同时也是体育宣传的重要
阵地，自始至终都开辟了体育
专栏，担负起宣传、组织、报
道苏区体育的任务。

除了报刊，当年编印的
一系列体育法规如《苏维埃
教育法规》（体育当时属教育
部 管 理）《各 种 赤 色 体 育 规
则》《柔软体操》《少队游戏》
等都流传了下来。

采访路线示意图

如果说“五卅”体
育运动会在中央革命
根据地（又称“中央苏
区”）红色体育史上灿
若明月，其他在中央苏
区进行的大大小小的
体育活动则宛如满天
繁星；“五卅”体育运动
会点燃了红色体育的
“圣火”，在赣南、闽西
这片广阔大地上，红色
体育渐渐发展出燎原
之势。

红色体育在中央苏区势如燎原C

瑞金中央革命根据地历史
博物馆馆长杨丽珊

长汀一中，原为汀州市列宁公园，1933 年在此举行了“八一”赤色
体育运动大会

红军指战员使用过的网球拍，瑞金中央革命根据地历史博物馆藏

羊城晚报讯 记者杨楚滢、
实习生吴之行报道：中超第十
六轮广州队主场迎战河北队的
比赛，12月16日晚在天河体育
场上演。广州队在创造不少得
分机会的情况下，仍然无法战
胜对手，以1比1被河北队逼平，
执行主帅郑智执教的首胜依然
没有到来。有机会但难把握，
广州队的得分能力急需提升。

此役张琳芃和蒋光太两大
后卫回归，两人双双首发出场，
令广州队的后防线稳固不少。
上半场，广州队牢牢占据着场
上优势，也创造了不少机会，可
惜球员们没有把握住。河北队
在中场重兵设防，防守动作颇
大，多次对广州队球员实施杀
伤性很强的战术犯规，引得场
外的郑智十分不满。在与主裁
判争执后，郑智领到了执教生
涯的首张黄牌。替补席上，球
员何超也很生气，据理力争，也
领到一张黄牌。

第48分钟，广州队通过逼抢
迫使河北队出现失误，由邓涵文
策动反击，张琳芃右路准确传中
助攻，韦世豪在高速跑动中头球
攻门打破场上僵局。不过，训练
不系统的广州队在比赛后半段
再次出现了体能下降的现象，导
致球员在防守时出现失误，最终
被对手扳平比分。

领先后被扳平，让广州队士
气难免受到影响。进球功臣韦
世豪赛后直言道：“我觉得很可
惜，取得领先被扳平，全队一起
做了很多很多努力，跑动多了

好多，可惜没有取得胜利。”韦
世豪认为，球队连续两轮不胜，
和这一阶段的训练不系统有很
大关系，“可能我们这一场比上
一场要好一点，但大家都能看
出来我们的训练不系统，大家
都比较疲劳，比较累。”

第一阶段的比赛，广州队
14轮打进39球，场均超过2.7球，
是中超攻击力最强的球队。但
第二阶段开始后的这两轮，广
州队只打进1球，进攻得分能力
下滑严重。对此，球队代理主
帅刘智宇也表示是因为训练的
原因。“我们的球员都是国内顶
级的，完成教练组的技战术任
务没有问题。可能还是训练不
系统造成了很大影响，这个没
有别的办法，只能继续调整。”
但刘智宇还是高度认可球队的
表现，“我们场上机会很多，但
没有把握住。我们的球员配得
上一场胜利，他们在场上的表
现值得所有人肯定，但结果不
是我们想要的，下一场我们继
续努力。”

两场比赛1负1平的广州队，
在争冠队伍中已逐渐被对手拉
开。刘智宇表示，球队的目标仍
然是争冠，“进入争冠组的队伍
都想要冠军，我们也不例外。但
各种因素会影响到这个目标，我
们只能一步一步来”。

球队得分能力有待提升，洛
国富是否会继张琳芃和蒋光太
之后归队？对此，刘智宇说道：

“我们也很期待洛国富能回到球
队中，现在只能先看看情况。”

中超·焦点

执教生涯第一胜还没来
主帅郑智吃到第一张黄牌

面对拥有超级外援、阵容厚
度明显高出一筹的上海海港，
广州城昨晚在中超联赛第二阶
段次轮一球小负，比赛过程和
结果并非不能接受。不过两场
比赛一分未得、一球未进，如何
打破进球荒，成为摆在广州城
将帅面前的一道难题。

受到疫情影响，北京国安和
山东泰山的比赛临时由花都调
整到广州大学城中心体育场进
行，原本20时在该场进行的广
州城和上海海港一役不得不推
迟到21时15分开赛。不过这对
于训练基地就在体育场旁边的
广州城来说，影响不算太大。
翻看中超历史，这并不算是最
晚进行的比赛，2011年大连实
德与江苏舜天的比赛，就曾因
为天气原因，比赛延后至21时
50分才开球。

无论是上役对长春亚泰还
是昨晚对上海海港，广州城都
出现了过早丢球的毛病：上轮
第5分钟城门告破，本轮第10分
钟奥斯卡射出世界波射穿广州
城城门，虽然其后判定助攻的
穆伊手球犯规在先，进球取消，
但四分钟后吕文君在门前包抄
攻破球门，广州城再次陷入被
动局面。其实本役范加斯特特
意加强了后防兵力，但人数增
加与防守效率不成正比，再次
暴露了广州城后防球员盯球不
盯人的痼疾。

两场比赛还有一个共同特

点，便是广州城上半场进入状态
较慢，上轮直到第42分钟，球队
才有第一脚射门，昨晚上半场结
束后，广州城和上海海港的射门
比也是1比8。下半场对方放慢
进攻节奏，广州城的进攻慢慢有
所起色，将射门比追至7比12。

两名外援离队以及多名主
力受伤缺席是影响广州城进攻
的主因，范加斯特也承认如今
球队可供选择的人员并不多，
加上赛程密集，因此会启用一
些球员踢原本不擅长的位置。

范加斯特本役对首发作出
一些调整，比如用宋文杰代替
蒂亚戈，对此他解释，目的是希
望利用宋文杰的速度，在反击
中发挥作用，“他确实也表现非
常好”。范加斯特坦言对手上
半场很有侵略性，只留了一名
中卫防守，其余都投入进攻，给
广州城带来较大压力。但他为
球队的表现感到骄傲，“大家表
现出了顽强意志，充满了对足
球的热情。”

值得一提的是，广州城这两
场比赛都启用了一些年轻小
将，本役第70分钟换上温永骏、
王华鹏和杨笑天，年轻球员表
现出了极旺盛的斗志和拼劲。
在双方实力存在一定差距、广
州城没有太大成绩压力的情况
下，多使用新人，给他们更多成
长的舞台，对球队来说百利而
无一害。

羊城晚报记者 苏荇

“表现顽强”
广州城一球小负

羊城晚报讯 记者郝浩宇报
道：昨日，中超争冠组比赛继续
进行，首轮不敌上海海港的深
圳队对阵首轮击败广州城的长
春亚泰。最终，深足在先丢一
球的情况下凭借金特罗的进球
战平对手，继续排名积分榜第
六位。

在首发阵容方面，深足派出
了卡尔德克和阿奇姆彭两名外
援，另一名外援金特罗在替补
席待命。而长春亚泰则是三外
援出战，除了上轮受伤离场的
塞尔吉尼奥外，儒尼奥尔、埃里
克和奥科雷悉数首发上阵。此
役之前，深足落后排名积分榜
第三位的长春亚泰7分，对于志

在冲击下赛季亚冠资格的深足
而言，这是一场和直接竞争对
手的比赛。

此役，深圳队全面占优，拿
到了接近七成的控球率，射门
次数也以15比 5领先。但率先
取得进球的却是长春亚泰，比
赛开始仅六分钟，儒尼奥尔凭
借直接任意球破门，帮助长春
亚泰领先。深足直到全场比赛
第 77 分钟才扳平比分，李源一
完成抢断，金特罗得球后打入
中超处子球。深足虽然全场占
据主动，但还是未能取得一场
胜利。

赛后新闻发布会上，深足主
帅卡洛斯多次强调，除了比分
外，对队员们的表现是满意的，

“大家拼尽了全力，对手在积分
榜上排名前三，是一支强队。
但是在下半场，我们通过前场
逼抢让对方没有一次进攻能打
到禁区里面。”两场比赛，深圳
队射门达到 26 次，却只有 1 个
进球。卡洛斯认为球队还缺了
点运气：“想要收获进球需要综
合很多因素，但只要我们能保
持这场比赛的发挥，一定能为
大家送上更精彩的表现。”

得势不得分
深足战平长春亚泰

羊城晚报今晨消息 记者苏
荇报道：在 2021 年西班牙羽毛
球世锦赛今晨的一场激战中，
中国女单小将王祉怡苦战三局
惜败于韩国天才少女安洗瑩，
不过三名选手晋级八强，女单
仍是此次世锦赛国羽表现最好
的单项。

以锻炼新人为目的的国羽，
由于多名主力休战，此次世锦赛
成绩较为惨淡。比如混双由于王
懿律/黄东萍缺席，郑思维/黄雅琼

又处于低谷期而输球，结果三对
出征的国羽混双齐齐无缘16强，
创队史1983年正式参加世锦赛以
来的最差战绩。男单李诗沣、陆
光祖先后不敌印度名将斯里坎
特，只剩下赵俊鹏一人击败爱尔
兰球员阮日闯入八强，他将与“00
后”新星拉克什亚争夺半决赛席
位。处于重组期的男双也没能给
教练组带来太多惊喜，只有旧组
合何济霆/谭强淘汰奥运铜牌组合
谢定峰/苏伟译进入八强。

相比其他各组的低迷，虽然
奥运冠军陈雨菲因伤缺席，国羽
女单此前却一直高奏凯歌，几名
年轻球员都有亮眼表现。韩悦战
胜了从未战胜过的加拿大名将李
文珊，首次晋级世锦赛八强；何冰
娇击败丹麦选手米娅；新人张艺
曼击败韩国球员金佳恩闯入八强
也令人惊喜。不过今晨最有分量
的一场对决中，王祉怡的落败非
常可惜。

月初连夺印尼三站高级别

赛事冠军的安洗瑩被视为下一
周期世界女单最有潜力的选手，
奥运冠军阿萨尔森便曾毫不讳
言地表示自己最喜欢的羽毛球
球员便是安洗瑩。王祉怡则是
中国女单下一周期重点培养的
新人。这场“新人”对战，征战
过奥运会的安洗瑩显然经验和
实力都高出一筹，王祉怡在第二
局和决胜局的后半段均一度领
先，但关键球处理上遗憾丢分，
最终苦战 70 分钟仍无法实现突

破。不过可以预见的是，巴黎奥
运 周 期 两 人 的 较 量 才 刚 刚 开
始。八强战，何冰娇和韩悦将进
行“队内赛”，张艺曼则挑战泰
国名将拉差诺。

奥运亚军陈清晨/贾一凡继
续高举女双大旗，两局淘汰加拿
大组合蔡宛廷/杭德里克，成为唯
一闯入八强的中国女双。陈清晨
赛后表示，不惧任何对手冲击，贾
一凡则透露自己的感冒快痊愈
了，两人心气一直高涨。

中国女单三人进八强“新星对决”王祉怡憾负
羽毛球世锦赛
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